

**RECEPTION DE LA REMISE DE LA MEDAILLE DE CHEVELIER
DANS L'ORDRE DE LA LEGION D'HONNEUR
Le 3 septembre 2010 à 17 h 30.**

Discours de Janine LISMONDE

Merci à tous ceux qui sont auprès de moi ce jour, à l'heure de la remise de cette Médaille de Chevalier dans l'ordre de la Légion d'Honneur.

Merci de sa présence, à M. Le MAIRE de LOURDES, **Jean-Pierre ARTIGANAVE**,
Président du Conseil d'Administration Centre Hospitalier de Lourdes
et du Conseil de Surveillance, récemment mis en place.

Merci à **Valérie FRIOT**, actuelle directrice du Site de Lourdes et à tous ceux qui m'ont aidée à préparer cette réception à l'Hôpital, **Serge CABAR**, **Paulette Pont** et autres, car ma vie professionnelle fut essentiellement hospitalière et se poursuit actuellement au plan associatif, d'où mon souhait d'être accueillie et de vous accueillir dans cet Hôpital qui me fut confié dès 1977 – quitté en Août 1994 et qui m'est toujours "très cher".

En premier lieu permettez moi de vous dire combien je suis émue de recevoir cette Médaille de Chevalier de la Légion d'Honneur de la part de **Gérard COUESNON** officier de la Légion d'Honneur, dûment mandaté le 23 Août 2010 par le Grand Chancelier de la Légion d'Honneur, le Général d'Armée GEORGELIN,
et ce, en présence du Général LATANNE, Président du Comité de Légion d'honneur de Lourdes, représentant le Colonel NABIAS Président Départemental en Hautes-Pyrénées de la société d'entre aide des membres de la Légion d'Honneur,
du Colonel LAVIGNE, Président Départemental des membres de la Légion d'Honneur, décorés au péril de leur vie

du Général CHAGNARD, plus récemment arrivé en Hautes-Pyrénées, administrateur à la C.N.R.

Tous Officiers dans l'ordre national de la Légion d'Honneur.

Merci à Gérard COUESNON, Président national de l'Association Nationale des Anciens Combattants, victime de guerre et Résistant, médaillé militaire auprès du Ministre de la défense, également Officier dans l'ordre national du mérite, de sa présentation chaleureuse destinée à présenter sa proposition de ma nomination auprès de la chancellerie de la Légion d'Honneur.

Merci à Gérard COUESNON qui a su retracer les lignes essentielles de ma vie personnelle et professionnelle, désormais très associative : il est très important à mon sens, de demeurer utile à autrui en tant que ceci demeure envisageable pour chacun, d'où mes activités départementales – régionales ou nationales, selon les requêtes, les obligations, les engagements.....

A titre personnel, vous avez cité mon mari : il est décédé en 2005 dans cet Hôpital qui aujourd'hui nous accueille. Il y fut à plusieurs reprises remarquablement soigné. Il fut pour moi, de par sa culture et ses qualifications – lui aussi était Directeur d'Hôpital - un guide très clairvoyant. C'est d'ailleurs sur ses conseils que Lourdes a mis en place avant Tarbes le portage -entre autres – des repas à domicile. c'est devenu systématique désormais.

Egalement, vous avez cité mes 4 enfants : ils sont là, très présents, arrivés pour cette circonstance des quatre coins de l'Hexagone. Eux aussi sont comme leurs parents très investis dans leur métier, ne comptant si leur temps, si leur peine, selon une formule d'antan, ainsi que leurs enfants d'ailleurs.

Il est vrai que si les hasards de la vie familiale m'ont amenée en 1950 à démarrer une

vie professionnelle à Lourdes, avec des cours de français-anglais-latin au Lycée Peyramale et au cours Notre Dame,

je suis désormais revenue vers Lourdes, sur les conseils de mes enfants, en sa qualité de Ville fascinante au débouché des Sept vallées du Lavedan d'où tout un contexte montagnard que vous connaissez mieux que moi pour beaucoup :

Tourisme, Randonnées, ski, thermalisme, transhumance, et de surcroît, Haut lieu de Pèlerinage catholique dans notre pays de France où se retrouvent tous les pays du monde, où se côtoient toutes les langues, où les ambassades elles-mêmes connaissent essentiellement Paris et Lourdes. Ceci est vérifiable à l'étranger !

Pour revenir à cet "Hôpital qui m'est cher" j'en ai assumé la direction de 1977 à 1994.

Accueillie par François ABADIE, cet Hôpital fut positionné d'entrée de jeu lors de ma prise de fonction, dans les termes ci-après :

"A l'étranger chacun connaît en France Paris et Lourdes. Lourdes dispose actuellement d'un Hôpital Hospice qui a évolué certes, mais qui est mésestimé par son public. Je veux à Lourdes un Centre Hospitalier digne de sa Ville, de sa population, de son environnement et de la fréquentation internationale reçue par la Ville. Le Centre Hospitalier doit être le phare au secours de ceux qui lui font appel dans notre secteur de référence. Il doit être aussi une vitrine de la qualité des soins en France pour le public étranger. Telle est votre mission"

Cette mission qui a généré nombre d'évolutions et restructuration de tous ordres – architectural, médical, technique et humain etc... - François ABADIE en sa qualité de Président du Conseil d'Administration, l'a constamment appuyée, accompagnée, soutenue avec notamment –UNE DETERMINATION SANS FAILLE- tant pour la création du site de Labastide que pour le rachat de la Clinique Bernadette, temps-clé des restructurations parmi de nombreux temps forts.

Grâce à la dynamique introduite et vigoureusement soutenue par les Conseils d'Administration successifs, le Professeur Philippe DOUTE BLAZY, Ministre Délégué à la Santé et aussi Maire de Lourdes a tenu à souligner, lors de mon départ à la retraite en 1994, nombre des travaux et décisions prises au long de mon parcours dont essentiellement et

- dès 1977 – après réaménagement de l'Hôtel Frameries – ultérieurement rasé – le déménagement des 80 personnes âgées qui séjournaient avec lits, chaises percées et nombre d'escaliers, dans le VIEIL HOSPICE , immeuble déclaré dangereux et insalubre par le Comité de sécurité...Cet immeuble fut transformé pour y accueillir : les services techniques, la pharmacie, le centre informatique.
- Le programme d'Etablissement approuvé en 1980 fut complété
- après les inspections générales requises et les observations de François BRUNTZ et du docteur Marie Laure LAGARDERE – Inspecteurs ministériels et d'une commission régionale de la CRAM Midi-Pyrénées, dite Gerpho, menée les Dr CHALULAU et Dr GRAULHE
- – d'un arrêté ministériel du 4 juin 1981 classant l'Ex hôpital hospice en centre Hospitalier Général (MCO)
- - En 1982, est achetée la Clinique Bernadette, en négociation depuis 1980,
- -Après achat d'un terrain complémentaire de 1 ha 5 à LABASTIDE, le Centre de Moyen et Long séjour est bâti en 1982-83.
- - sur ce même terrain, en décembre 1993, avec le PREFET Jean DUSSOURD, venu participer à l'inauguration de la 1^{ère} pierre aura pu commencer dans de meilleurs conditions d'accueil et de sécurité la réinstallation des 110 personnes résidants dans les hôtels de LYON et de METZ – (destinés en 1994 à devenir dès logements foyers après complète démolition et réinstallation)

Toutes ces données concernent exclusivement le patrimoine de l'Etablissement qui était de 22 millions de francs en 1977 pour évoluer à 184 millions de francs en 1994.,au terme de bon nombre d'équipements, de travaux, de structurations de tous ordres.

S'agissant du Personnel, en 1977 l'hôpital de Lourdes employait 280 agents dont :
7 à temps partiel pour le personnel médical ; 273 pour le personnel non médical
.tandis qu'en 1994 le Centre Hospitalier compte 650 agents (61 pour le personnel
médical dont 20 temps plein et 529 non médical et 60 C.E.S.)

C'est dire combien chacun s'est investi dans la nécessité d'une mission positive, à partir
de praticiens de Spécialité, très attachés à équiper leur service dans les Unités de
Médecine : cardiologie, voies respiratoires, diabète allergologie, médecine interne-
Chirurgie : osseuse et dite « molle » en ce que tout le corps –hors les os – est concerné
Obstétrique à assortir de toute préparation à l'accouchement
Réanimation, Urgences, Bloc obstétrical secteurs où prédominent les Anesthésistes-
Réanimateurs, ainsi, bien sûr, que dans toute la chirurgie

C'est en cardiologie, le 5 Août 1994– lors de l'inauguration des nouvelles installations
de ce service, en activité depuis 1978 , que j'ai vraiment laissé ma succession à
Jean Marie Brugeron

o

A noter également que le C.H.G. de Lourdes a été le 6^{ème} Hôpital de France équipé d'un
dispositif d'encaissement par carte bancaire (dixit le Ministère de la Santé)
Les hôtesse d'accueil sont spécialisées en langues étrangères. et à ce titre cernent le
standard . Les Anesthésistes sont –grâce à un transparent- équipés pour éviter la
médecine vétérinaire auprès d'étrangers dont ils interpréteraient difficilement le langage
De surcroît le CHG a été l'un des premiers à initier une prévention contre les infections
nosocomiales.

A travers l'accueil et les soins prodigués au Centre Hospitalier de Lourdes, c'est la
médecine en France qui est appréciée, jugée...d'où la qualité totale recherchée.

Comme chacun de Vous l'aura compris, ce Centre Hospitalier où j'ai œuvré avec passion pendant 17 années et clôturé ma carrière professionnelle compte beaucoup pour moi : aussi, je redis un grand Merci à ceux qui ont permis que cette Médaille de Chevalier de la Légion d'Honneur me soit remise en son sein

La vie se poursuivant bien au-delà de la profession, tout un champ d'Associations appelle vers des perspectives diverses .

Merci, à vous tous, administrateurs ou membres de Clubs, également d'Associations auxquelles je suis très attachée car orientée vers Autrui et son Devenir d'avoir accepté de participer à cette Cérémonie, d'entendre ces messages.....

En conclusion je ne peux que confirmer une devise qui est nôtre :

"La chance aide parfois, le courage souvent, le goût de l'effort toujours"

Merci de votre écoute